

Berliner Tageblatt

und Handels-Zeitung.

Die unermüdet eingetragene Manuskript-Übernahme durch die Redaktion keine Verantwortung.

Chief-Redakteur: Theodor Wolff in Berlin.

Stund- und Verlag von Rudolf Wolff in Berlin.

Um das Recht der Gegenwart.

Volk und Recht sind seit einer Reihe von Jahren an eins. Klagen über unverständliche, dem Rechtsgefühl widersprechende Urteile werden aus allen Schichten des Volkes vernommen. Eine scharfe Kritik der Rechtsprechung ist in der Tagesordnung. Eine scharfe Kritik der Rechtsprechung ist in der Tagesordnung. Eine scharfe Kritik der Rechtsprechung ist in der Tagesordnung.

Scharf will und sich das Ziel gesetzt hat, den Zwiespalt zwischen Rechtsleben und Volksempfinden zu beseitigen. Zwischen Rechtsleben und Volksempfinden zu beseitigen. Zwischen Rechtsleben und Volksempfinden zu beseitigen.

Der Aufgaben, denen die Vereinigung die Lösung zu finden sucht, sind gar viele. Allen voran steht die der Erziehung von Recht und Recht zu tun. Die neue Zeit stellt an den Juristen weit höhere Ansprüche, als man sich in der guten alten Zeit träumen ließ. Das ist nur natürlich.

Eine weitere Aufgabe, die der Vereinigung harzt, ist das planvolle Hinarbeiten auf die Verbesserung unserer Gesetzgebung. Viele Gesetze der letzten Jahre sind nach dem Urteil der Kritik über das erlaubte Maß hinaus gefahren.

Mit der Aus- und Fortbildung der Juristen und der Verbesserung der Rechtsprechung und Gesetzgebung sind jedoch die Aufgaben der neuen Vereinigung längst nicht erschöpft. Ihr Arbeitsfeld ist größer. So will sie die neue geistige Bewegung nicht bloß in die Rechtslehre tragen, sondern auch in die Verwaltung, und sie will sich ferner auch die Verbreitung von Rechtskenntnissen angelegen sein lassen.

Die Stolzpininterpellation des Reichsrats.

(Telegramm unseres Korrespondenten.)

Im Reichsrat soll heute die geplante Interpellation wegen des ungelösten Vorgehens Stolpkins eingebracht werden. Doch wird angenommen, daß der Präsident Altmann die Einbringung nicht zulassen und die Sitzung schließen wird.

Die Obstruktion gegen das belgische Schulgesetz.

(Telegramm unseres Korrespondenten.)

Der Kampf um die liberale Schulkorrektur hat eine sehr merkwürdige Rolle der politischen Verhältnisse hervorgerufen. Der Kammerpräsident, der zur Rechten gehört, hatte gegen den Willen der Linken die vorbereiteten Sektionen schon jetzt einbringen und hatte sich mit dieser Maßregel gegen das Statut der Opposition gestellt, die unterhalb von mehreren Artikel.

Martin Greif †

Von Felix Lorenz.

München, 1. April. (Privat-Telegramm.) Martin Greif ist heute vermittelst gestorben.

Von den gewandtesten Jahren dieses Dichterslebens, das zum Scherz des ganzen geistigen Deutschlands nun erfolgen ist, waren die letzten durch seinen fortpäuerlichen Verdienst. Martin Greif hat die Haggos getragen und sie mit der inneren Freude angedrückt, daß seinen Schaffen mit dem Niedergang seines Lebens ein immer reicher werdender Erbeschatz gegeben wurde.

Einer der größten Naturkünstler ist doch, ein sein aufrecht wenig bewegtes Leben lang gelungen, sind mit der naturgemäßen Würfel unlosbar verbunden: dem Volkstüm. Martin Greif, der Natur, gefüllt sich den alten warmherzigen Schwaben zu, den Dichtern, die wir schon in der Schule lieb hatten, diesen verkommen und doch so hellglänzenden Mannern, bei denen die Wirklichkeit immer in einem besondern farbigen Glanz und Wiberklang getaucht ist.

So sind denn vielerlei Einflüsse in des Dichters Wesen bemerkbar: seine ersten Gedichte weisen noch auf Märklers Wortkünste, auf Freilichs schmerzliche Metapher hin. Aber schon ganz früh zeigt sich bei Greif die bestimmte Neigung zu lyrischer Natürlichkeit; schon als Dreißigjähriger tritt er anständig in jene „höchste reinliche Felle“, die Waller von der Vogelweide und Goethe dem Riede des Volkes errichteten.

Natur und Mensch in ihrem engsten Verhältnis zueinander — das ist früh Martin Greif'scher lyrischer Anreiz. Der junge Dichter, von mangelnder Gemütserschütterungen heimgeschlagen, aber langsam in München und Wien einen Kreis von Freunden und Verehrern gewinnend, wird ein „Reformer im Lied“; alles Erlebnis zeigt sich in Richtung um. Die eminente Natur seines Talents offenbart sich; er erfüllt mit der Schlichtheit und Ausdruckskraft seiner Verse die Forderung Theodor Storms (der Greif sehr geschätzt hat): „Von einem Kunstwerk will ich wie von Leben unmittelbar und nicht erst durch die Vermittlung des Denkens berührt werden; am vollendetsten erscheint mir daher ein Gedicht, dessen Wirkung zunächst eine rein sinnliche ist, aus der dann die geistige von selbst ergibt, wie aus der Wärme die Frucht.“

Helene.

Von Paul Schüller.

[Nachdruck verboten.]

„Treu und fleißig“ hatte ich meine Frau ins Buch geschrieben. Die Lieber Gott: was die Treue betrifft, so kam ich mit kein Urteil erlauben; aber einen anderen Menschen als Helene habe ich in meinem Leben nicht gesehen. Und vom Fleißigen hatte ich keine Ahnung. Sie war nie fertig, und wenn sie fertig war, dann war das Gemüte kalt und das Fleißig zäh. Wenn wir beide — unbesonnen — nicht so gute Fährten hielten, wie hätten bei dieser Rädigen einfach verhungern müssen.